



Chers Parents et Amis,

En feuilletant la chronique, répertoire d'événements successifs, on constate bien vite qu'ils ne peuvent à eux seuls représenter la sève de notre vie. Parce que la vie déborde le livre et que les jours qui passent sont autant de pages tournées, de feuilles qui volent pour laisser place à d'autres pousses, l'image de l'arbre vient compléter celle du livre. Pour en avoir plantés 21 ce printemps, nous avons d'ailleurs observé qu'à leur façon, les arbres racontent beaucoup de choses : le climat, la saison, la nature du sol, la direction du vent ...

Alors oui, effeuillons, « effeuillons » ensemble l'année écoulée !

Il y a un certain contraste entre le tourbillon des événements et le tronc d'une communauté enracinée dans la régularité d'un rythme de vie et de prière. Nos 381 ans d'Histoire ressurgissent parfois un peu, lorsque, par exemple, le Musée d'Art et d'Histoire de Fribourg expose des pièces d'orfèvrerie de différents Monastères, dont le nôtre.

Mais pour demeurer vivantes, les racines ont besoin de puiser leur nourriture en profondeur.

Nous découvrons la théologie de Maurice Zundel avec l'Abbé Marc Donzé, alors que Mme Françoise Morard nous conte les débuts du Monachisme. Plonger au cœur de l'Evangile selon St Jean fut le beau programme de retraite que nous proposa avec autant d'humour que de profondeur l'Abbé Bernard Miserez ; quelques fruits mûrissent depuis : il revient pour une lecture partagée de l'Ecriture, et nous invite à profiter des cours de l'IFM, dont il est directeur. Plusieurs d'entre nous ont également bénéficié de sessions à l'extérieur pour les partager ensuite à la communauté, et nous avons eu la joie d'accueillir Marie-Christine Varone et les jeunes Sœurs de différents Monastères pour la dernière journée biblique de l'année.

Etudiée, méditée, la Parole se fait nourriture dans l'Eucharistie.

Nous apprécions depuis septembre le chaleureux dynamisme de notre nouvel aumônier, l'Abbé Bernard Jordan, et le lundi nous retrouvons avec joie le Père Joseph Portmann, Salésien. Un tout grand merci à l'Abbé Henri Mauron qui a pris tant de soin à préparer les célébrations de l'année précédente ! Notre gratitude va également à nos Frères Romain et Masséo, Capucins, qui nous aident à désherber notre jardin intérieur dans le sacrement de la Réconciliation.

Elle ne manque pas de sève, notre Eglise !

Trois jeunes prêtres ont célébré ici une 1^{ère} messe : le Père Pascal-Marcel Marquard, Cordelier, les Abbés Jean-Luc Etienne et Nicodème Mékongou ; ce dernier, venu du Cameroun pour étudier la théologie calviniste, décida, chemin faisant, de se consacrer au sacerdoce... Chaque chemin est unique ! Avant de quitter notre paroisse pour Romont, l'Abbé Thomas Cui vint nous présenter en images sa Chine natale et son séjour en Terre Sainte, tandis que le Père Guy Gilbert, escorté de photographes, nous donna ses impressions sur l'évolution de la jeunesse. Mgr Bernard Kasanda, Evêque de Mbuji-Mayi au Congo et Mgr Jean-Pierre Cattenoz, Archevêque d'Avignon nous gratifièrent tous deux d'une visite fraternelle. Mr André Bader de Pax Christi Suisse et Mme Claudette Werleight, Haïtienne et secrétaire générale du mouvement, nous parlèrent de leur combat pour la justice et la réconciliation. Lors de la St Joseph, notre fête patronale, Mgr Markus Buchel, Evêque de St-Gall, préside l'Eucharistie en toute simplicité ; comme de coutume, un sympathique buffet au parloir suivit la célébration. Nos parloirs sont lieux de rencontre, non seulement pour les familles des sœurs, pour les traditionnelles visites amicales de St-Nicolas ou de la Cordée de l'Espérance, mais encore pour les hôtes qui s'y retrouvent, formant parfois d'improbables tablées... On sourit quand un monsieur réformé explique à une catholique recommençante ce que sont la liturgie et le chant grégorien, ou encore lorsque 2 Africains partagent une raclette avec une Irlandaise et une Lituanienne !

Et oui, d'un seul tronc, que de branches qui s'élancent !

Est-ce pur hasard si l'Equipe pastorale de Marly, placée sous le patronage de Ste Claire, s'est réunie dans nos murs ? Cette année, l'Ordre Franciscain fêtait sa naissance, avec le 8^{ème} centenaire de l'approbation de la Règle de St François. Quelques Sœurs nous ont représentées lors de certaines manifestations : Invité du Chapitre des Nattes à St Maurice, Frère Thaddée Matura, Franciscain, présenta sa réflexion sur l'héritage et les héritiers de François d'Assise. L'Abbé Marc Donzé parla de la joie du « Poverello » à la Famille Franciscaine de Fribourg réunie chez nos Frères Capucins qui soufflaient les 400 bougies de leur Couvent, et c'est dans l'Eglise des Cordeliers que la fête continua, avec un magnifique concert de l'ensemble « Musicalina » interprétant des pièces baroques d'auteurs Cordeliers. Moins joyeux : il y a 20 ans explosait au dessus du désert l'avion qui ramenait en Suisse Mg Gabriel Balet, Capucin et Evêque de Moundou, et Frère Gervais Aebi, Provincial de Suisse. Cet anniversaire rassembla à St Maurice des amis de Suisse et du Tchad. Comme le Conseil de notre Fédération se réunit cette année chez nous, nous avons fait connaissance de Frère Joseph Regli, Capucin, qui en est le nouvel assistant. D'autres passages ont enrichi notre horizon, comme celui de Sœur Géraldine-Marie, Clarisse de Poligny, des participants du Trimestre

Franciscain venus d'un peu partout pour 3 mois de formation à St Maurice, ou encore de nos Sœurs Véronica et Yolanda, Capucines de Tanzanie ; le tam-tam s'en vint rythmer l'hymne de sexte !

Des feuilles s'envolent...

Et ce ne fut pas une mince page qui se tourna avec le décès de notre chère Sœur Marie-Véronique ! Née à Courrendlin (JU) en 1943, Marie-Rose Seuret entra à Montorge en 1964 et s'embarqua 3 ans plus tard pour le Tchad, où elle participa durant 25 ans à la fondation de nos Sœurs Franciscaines de Donia. Elle bénéficia ensuite d'une année de formation à Paris, avant de réintégrer notre Monastère où elle assumait les charges de sacristine et de maîtresse des novices. Atteinte dans sa santé, elle lutta plusieurs années avec courage avant de rejoindre le Christ dans sa Pâque le 4 avril 2009. Toute notre gratitude aux Sœurs d'Ingenbohl qui l'ont accueillie et entourée les derniers mois ! La touchante homélie que Frère Bernard Maillard, Capucin, prononça lors de son ensevelissement résumait bien l'émotion des nombreux parents et amis venus l'accompagner dans ce dernier passage. Une fleur s'est envolée, mais non sans avoir porté fruit ! Nous garderons le souvenir de sa foi joyeuse, de son sens de l'écoute et du service. Et comme l'a si bien dit sa maman de 96 ans : « Notre Yose, elle a eu une belle vie ! »

Des rameaux pointent...

Après avoir longtemps organisé des «week-ends de jeunes filles», nous avons opté pour une autre formule, les «12h Franciscaines», adressées aussi aux garçons, sans exclure les jeunes déjà mariés. Animées tantôt par les Sœurs, tantôt par un intervenant comme Frère Vincent Cosatti, Cordelier, ou l'Abbé Christophe Godel, ces 3 journées ont déjà semé une autre graine : les jeunes sont encore invités à se retrouver les 1ers jeudis de chaque mois pour un pique-nique, l'office des complies et un temps d'adoration. Plusieurs jeunes femmes se sont aventurées quelques jours dans notre clôture pour découvrir notre vie de l'intérieur. L'an passé, nous vous annoncions l'entrée de Mireille au postulat : après quelques mois d'hésitations, la «petite plante» a choisi de s'enraciner ailleurs... Nous lui souhaitons le meilleur dans cette «montée du Mont Carmel» !

Vous ennuyez-vous ? Tapez «www.capucins.ch», et sous «Famille Franciscaine», vous cliquez sur «Capucines». Et oui, en refaisant leur site, nos Frères eurent la gentillesse de nous y héberger ! Il faut dire que depuis Noël, nous nous sommes décidées à nous connecter à Internet. Vous pouvez à présent nous joindre par ce biais !

Et Frère Vent dans les branches, pousse sa chanson !

Pages blanches ou noires, pages tournées, page Web... mais les pages musicales n'ont pas manqué à notre agenda ! Mme Marie-José Monney met toute sa vitalité à cultiver nos voix. La récente canonisation d'une Capucine Suisse, Mère Maria-Bernarda Büttler, inspira deux artistes : Mr Tony Heidegger à la flûte traversière et Mme Marianne Tobler à l'orgue se firent un plaisir de nous interpréter leur méditation composée de mélodies et d'écrits de la Sainte. Une autre organiste, Mme Anne-Rose Hulliger, intéressée par notre instrument qui fêtera d'ailleurs ses 200 ans en 2010, vint y donner un petit concert. Dirigé par Mr Bertrand Décaillet, l'ensemble vocal «Ex Corde» nous gratifia de deux grands moments de bonheur musical, faisant résonner nos voûtes de pièces liturgiques médiévales ou Renaissance, dans un profond esprit de prière. Quant à nos fidèles amis de la Chorale de la Police, non contents de nous offrir leur traditionnel concert, les revoilà un dimanche pour nous chanter la messe !

Frère Soleil, Sœurs Pluie, Neige et les autres...

Cette année, la météo nous a gâtés avec de belles saisons bien marquées... L'hiver fut si rude que pour franchir les pavés glacés, nos hôtes et voisins durent faire preuve d'imagination : traverser en chaussettes ou... à quatre pattes ! Il y eut aussi un fameux jour de grêle où des milliers de balles de ping-pong ont rebondi dans le jardin ! Remarquez que nous sommes prêtes à voir à peu près n'importe quoi tomber du ciel depuis que sous nos yeux ébahis de grands sapins se sont mis à voler. Rassurez-vous, à l'autre bout de la corde, il y avait un hélicoptère ! Tout de même, à l'heure du petit déjeuner, ce fut un étrange spectacle. A propos d'hélicoptères, ils furent 3 à se poser sur notre pré alors que les cyclistes du Tour de Romandie suivaient à gravir les pavés du chemin de Lorette. Hop, hop...

Etrange nature qui se pare de splendeur juste avant de mourir ! Toute cette beauté n'est-elle pas une formidable promesse du printemps ? Il est vrai qu'en fait les arbres sommeillent, prêts à ressurgir au moindre rayon ; d'autres plantes disparaissent vraiment, mais non sans avoir enfoui mille semences. Merveilleuse parabole que nous offre «notre Sœur et Mère la Terre» ! A l'heure de refermer le livre, que vous souhaiter, sinon de lire en toute chose l'Amour de notre Dieu et d'y trouver vos noms inscrits ? Bientôt, nous fêterons Jésus, Parole du Père, qui pour nous s'est fait Arbre de Vie... **A vous qui nous avez soutenues, visitées, qui nous avez confié vos soucis, vos projets et vos joies, qui nous restez unis par la prière, une toute belle fête de Noël et une année 2010 pleine de nouvelles pousses !**



Bien fraternellement,

Vos Sœurs Capucines

Monastère de Montorge

Ch. De Lorette, 10, 1700 Fribourg

Tél : 026/322.35.36 Fax : 026/322.35.58 E-Mail : montorge@bluewin.ch